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(Seul le prononcé fait foi) 

________________________________________________________________ 
 

 
*** Salutations Protocolaires *** 

 
 

C’est une grande joie pour moi de vous accueillir et de vous retrouver. En vue de continuer et 

d’approfondir le travail engagé dans le cadre du Contrat Local de Santé de la Ville de Lyon. Merci à 

toutes et à tous d’avoir répondu présent, merci pour le travail déjà réalisé ensemble et pour ses 

prolongements qui arrivent. 

Le Comité de Pilotage d’aujourd’hui est, comme vous le savez, le dernier de l’actuelle 

mandature. Il a notamment vocation à effectuer un point d’étape. Autant dire, à permettre de rappeler 

nos objectifs, à examiner le chemin parcouru, à se représenter l’avenir en s’accordant sur ce qui nous 

reste à accomplir. 

Et puisqu’il est question d’étape, évidemment, le fait que  15 nouveaux signataires et 4 

partenaires observateurs nous rejoignent officiellement en  ce 10 mars … en constitue une – d’étape – 

dont il faut se réjouir. 

Pour commencer par un rapide regard rétrospectif, il faut dire d’abord que près de cinq ans se 

sont écoulées depuis le début de ce mandat et que d’emblée, celui-ci s’est présenté sous le signe de la 

santé … à défendre autant qu’à améliorer. 

Je suis arrivé dans mes fonctions au beau milieu d’une crise sanitaire. Un immense défi que 

nous nous sommes efforcés de relever tous ensemble … et dont il a fallu ensuite tirer les enseignements 

collectivement pour étoffer notre vision de la santé, inclure de nouveaux paradigmes, repenser quelques 

priorités. Cela a achevé de nous convaincre que nous devons être prêts et préparés, à affronter des 

évènements de cette nature, heureusement rares … mais d’une ampleur globale et incluant des risques 

existentiels. 



Nous avons aussi, tous, mieux réalisé l’importance d’envisager – et de construire – des réponses 

systémiques à des problématiques systémiques. En effet, les interdépendances entre santé humaine, 

santé animale et santé de l’environnement sont apparues au grand jour. L’intrication de la santé 

physique, mentale et de la robustesse sociale n’a jamais été aussi criante. De même que le cumul des 

vulnérabilités, auquel nous devons être particulièrement attentifs ; et que la prévention multifactorielle 

permet de limiter. Enfin, la nécessité d’agir localement tout en pensant globalement a pris un sens 

éminemment concret. 

Les villes ont, en tout cas, démontré leur capacité à prendre soin de leur population sans 

délaisser personne. Et la Ville de Lyon, cité phare de la santé, de très longue date … a naturellement 

poursuivi sur sa lancée, la tenue de son rôle historiquement pionnier.  

Dans ce contexte international, nous avons, il est vrai, tous les atouts pour porter cette vision 

de la santé en pleine évolution. La Ville de Lyon est, à ce titre, reconnue à l’échelle européenne et 

mondiale. Ce pourquoi elle assume volontiers son rôle de leadership dans le cadre du projet européen 

OneHealth4Cities – financé par l’agence URBACT de l’Union Européenne – qui vise l’apprentissage 

collectif de la mise en application concrète de l’approche de santé globale ; en milieu urbain. 

Autre marque de ce statut de « capitale de santé » endossé par Lyon, le fait que vingt-cinq cités 

européennes ont co-signé à nos côtés, en 2022, l’engagement pour la Santé Globale, connue sous 

l’intitulé de « Déclaration de Lyon ». Afin d’agir sur les facteurs d’émergence, de diffusion et 

d’amplification des maladies infectieuses pouvant mener jusqu’à une pandémie. Ainsi que sur les 

facteurs de vulnérabilités de l’immunité des populations ; et sur les facteurs de fragilité de nos systèmes 

de santé. 

En 2023, dans un autre registre, nous avons inauguré les nouveaux locaux du Centre 

International de Recherche sur le Cancer. 

En 2024, nous avons inauguré l’Académie de l’OMS, au moment même où s’ouvrait à Lyon, 

le « festival de la santé mondiale » ; co-organisé par les collectivités locales, l’Etat, l’OMS et les acteurs 

de santé du territoire. 

Au niveau local, vous étiez plus d’une trentaine d’acteurs et de partenaires de premier plan – 

institutions, universités, grandes écoles, académies, fondations, associations – à vous être investis, dès 

le départ, à nos côtés sur ces enjeux. Ce qui témoigne que la santé à Lyon est avant tout une stratégie 

territoriale partagée. Nous l’avons du reste démontré, toutes et tous autant que nous sommes, en signant 

en janvier 2023 ce fameux CLS qui nous réunit aujourd’hui. Avec l’ambition de susciter une dynamique 

territoriale qui puisse fédérer largement. Le pari, je crois, a été relevé. 



Les priorités du CLS, depuis que sa co-construction a abouti, n’ont pas varié mais se sont 

enrichies avec l’axe transversal One Health qui devient un axe opérationnel à part entière. Pour le reste, 

à 35 membres hier et à 50 demain, il s’agit toujours de réduire les inégalités sociales, territoriales et 

environnementales de santé. De garantir l’accès à des soins de qualité pour toutes et tous. De 

promouvoir des environnements favorables à la santé. De prévenir plus largement et plus efficacement. 

De faire vivre, avec plus d’intensité, la démocratie sanitaire.  

Les énoncés sont simples mais dans le détail, ils sont très ambitieux. Et surtout les actions 

proposées sont effectives sur le terrain : 37 des 43 actions ont d’ores et déjà été lancées. En 2025, ce 

sera 100%. Spécialité lyonnaise – ça vaut la peine de le signaler – la création d’un conseil scientifique ! 

Dont l’objectif est de renforcer la prise en compte de l’expertise scientifique dans les politiques 

publiques locales. Ce qui complète très opportunément celle de l’expertise d’usage … que nous 

n’oublions jamais. 

Mais permettez-moi de dire, aujourd’hui plus qu’un autre jour, que la plus grande et la plus 

visible des réussites du Contrat Local de Santé réside dans cette dynamique collective que nous avons 

su impulser et organiser pour placer la santé des lyonnaises et des lyonnais au centre de nos projets et 

politiques publiques respectives. 

Cette réussite, nous la devons à la richesse et à la diversité de l’écosystème de santé lyonnais : 

établissements de santé performants, acteurs universitaires volontaires, tissu associatif remarquable, 

acteurs de terrain investis (CPTS, collectifs de professionnels)…. Tous les acteurs de santé sont 

mobilisés au service du territoire qui nous relie. 

Dans ce contexte, l’engagement porté par la collectivité a son importance et je tiens à le 

souligner. Pour parfaire la mise en commun de la connaissance de notre ville et de nos publics dans le 

CLS, j’ai souhaité que nous soyons pleinement engagés dans notre mission de mise en réseau, 

d’ensemblier, de facilitateur d’initiatives et de projets. A cette enseigne, je salue l’action de Céline de 

Laurens et de la direction de la Santé pour l’énergie déployée autour de cette perspective. 

Et qui avec vous, se sont efforcés, notamment, de développer l’offre de soin de proximité. Un 

objectif qui s’articule parfaitement avec nos politiques publiques au bénéfice des Lyonnaises et des 

Lyonnais. Pour dresser un rapide bilan – qui est aussi le vôtre : entre 2021 et 2024, ce ne sont pas moins 

de onze maisons de santé pluri-professionnelles et un centre de santé sexuelle qui se sont implantés sur 

Lyon. Sans oublier évidemment, la « Maison des femmes » pour les victimes de violence, inaugurée en 

novembre dernier. Ainsi qu’un centre de santé mentale étudiant, à Lyon 7e, en janvier 2025. Cinq points 

d’écoute psychologique adulte. Les Maisons Sport Santé, avec dix antennes réparties sur quatre 

arrondissements. 



Sans détailler ou mentionner l’ensemble des politiques publiques très variées qui ont toutes un 

impact mesurable, du point de vue de l’élaboration d’environnements plus sains et favorables à la santé : 

qu’il s’agisse de la création de zone sans tabac devant les crèches et les écoles municipales … ou d’un 

urbanisme pensé pour permettre de diminuer l’exposition aux polluants de toute nature … en quelques 

années, les bénéfices sont déjà avérés. La transformation de l’espace public lyonnais a permis de 

commencer à mieux respirer. 

Pour améliorer encore le bien-être physique, social et mental dans notre belle cité, je sais 

pouvoir compter sur vous. Et alors que s’ouvre aujourd’hui le Festival « Explore ta Santé », je tiens 

d’ores et déjà à remercier la communauté du CLS pour ce qui promet d’être un beau succès.  

Plus de 100 acteurs se sont mobilisés pour proposer des manifestations dans les 9 

arrondissements de Lyon entre le 10 mars et le 11 avril. Plus de 50 acteurs phares de la santé investiront 

l’Hôtel de Ville le 12 avril prochain pour proposer aux Lyonnaises et aux Lyonnais de nombreuses 

animations, en vue de mieux prendre soin d’eux … et des autres. 

Je n’en dis pas plus ; nous nous accordons je crois pour reconnaître que la route reste longue 

mais que les avancées sont tangibles.  

Alors bravo pour tout ce qui a été entrepris et de la part des habitants de Lyon, merci à vous 

toutes et à vous tous. 

Longue vie au CLS, je vous remercie.  


